

Hans KÜNG. *Peut-on encore sauver l'Eglise ?*

Seuil, septembre 2012

Un titre évidemment amer, pour un livre dur et acerbe sur notre Eglise d'après-concile, qui a connu, avec deux papes (JP 2 et B XVI), un style de *restauration* bien plus que de *rénovation*. D'abord un rapide survol de 20 siècles d'histoire - surtout les temps modernes et le 20^{ème} siècle - scrutant sans pitié le système romain, le juridisme et le moralisme, le cléricisme, la crise de l'Eglise en Occident, les canonisations, le Catéchisme, les affirmations 'définitives' sur la sexualité, sur l'ordination des femmes... Puis (p. 177-246), des pistes (variées) pour un 'sauvetage' : lumière et vigueur évangéliques, un pape serviteur d'unité, finances vaticanes claires, Droit Canon remodelé, célibat/ordination, femmes/ordination, choix des évêques après avis des prêtres et des laïcs, œcuménisme réel, etc. H. Küng précise qu'il ne se réfère pas à *l'esprit du temps*, mais qu'il se situe dans la ligne de *l'évangile*.

Roger ETCHEGARAY. *L'Homme, à quel prix ?*

La Martinière, octobre 2012

Pas d'humanité possible si l'on ne construit une double solidarité - à l'horizontale et à la verticale - entre les peuples, et entre les générations. D'un côté, se dresser contre les violences, racismes, fanatismes et exclusions ; de l'autre côté, améliorer le dialogue et assurer la transmission d'aujourd'hui à demain. L'Eglise n'a pas à *régender la vie sociale* ; et elle n'a pas non plus à *se résigner à l'indifférence* qui se manifeste à l'égard du fait religieux.

Catherine MASSON. *Les laïcs dans le souffle du Concile*

Cerf, novembre 2007

Dans le sillage du Concile, LG et G & S ont nourri la foi des baptisés et libéré des initiatives. On a redécouvert que c'est *le baptême* qui fait l'essence de l'existence chrétienne, et on constate dès lors que l'Eglise avait développé sa *dimension hiérarchique* aux dépens d'une *dimension de communion*. Nombre de lieux de vie d'Eglise attestent une belle vitalité des baptisés : mouvements de jeunes - éducatifs et spirituels, liturgie, A. C., travaux bibliques, théologie, œcuménisme, souci du Tiers-monde, vie associative : autant de domaines où a émergé la vitalité d'un laïc, et où s'est développé le souci de "*faire Eglise*". Et cela, dans un contexte de crise de l'Eglise catholique et de crise de civilisation.

Claude DAGENS. *Catholiques de France, réveillez-vous !*

Bayard, février 2012

En ce temps de désenchantements et de métamorphoses, un plaidoyer pour une Eglise présente à la société, servante d'un évangile d'humanité, où s'écrivent les grandes lignes d'une grammaire de l'existence. Il faut veiller à la transmission de ces valeurs premières que sont - le respect des personnes (Droits de l'homme) - la solidarité avec l'étranger - le dynamisme de l'espérance. Oser ouvrir nos yeux sur les sacrements, sur le statut sous lequel ils sont souvent vécus : tels des étapes finales, comme souvent le baptême, l'eucharistie (10/12 ans), le mariage : sacrements-*signes de quoi ?* Que Vatican 2, concile du ressourcement et du déploiement, imprime sa marque dans ce monde d'aujourd'hui.

Maurice VIDAL. *A quoi sert l'Eglise ?*

Bayard, février 2008

La question-titre s'ouvre sur plusieurs directions : - que dit d'elle-même l'Eglise ? - comment s'est-elle constituée ? - comment le lien entre Jésus et l'Eglise s'est-il établi et consolidé ? - comment l'Eglise est-elle née d'Israël... en s'en détachant ? Des regards vers quelques faits : les Eglises chrétiennes et leur type de présence dans leurs sociétés ; les ministères et les ministres de l'Eglise dans V2 ; l'œcuménisme et le dialogue entre les Eglises ; les structures et l'organisation actuelles de l'Eglise...

Maurice BELLET. *La chair délivrée*

Bayard, août 2015

L'auteur s'efforce de délivrer la chair de la malédiction dont elle est l'objet - entretenue par l'hypocrisie et une morale enfermée dans ses codes du permis/défendu. Avortement, relations sexuelles, homosexualité : occasions d'un débat sur la **moralité** et son lien avec la **foi**. Loin de se lamenter sur *les égarements d'un monde à la dérive*, l'auteur propose à la fois l'horizon d'une *éthique réaliste, pour l'homme réel*, et celui d'un *Evangile qui soit source de vie*.